

Zeitschrift: Revue syndicale suisse : organe de l'Union syndicale suisse
Herausgeber: Union syndicale suisse
Band: 31 (1939)
Heft: 10

Rubrik: Mouvement ouvrier

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 14.07.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Mouvement ouvrier.

Les organisations ouvrières suisses.

La plupart des rapports annuels ayant paru, nous pouvons donc, comme à l'ordinaire, établir la statistique des membres des fédérations ouvrières suisses de faite. Les chiffres indiqués sont pris à la fin de chaque année.

L'Union syndicale suisse comprend les fédérations suivantes:

	Effectifs		En % 1938
	1937	1938	
Fédération suisse des ouvriers sur métaux et horlogers	65,662	68,322	30,3
Fédération suisse des ouvriers du bois et bâtiment	42,523	43,238	19,2
Fédération suisse des cheminots	32,882	32,320	14,3
Fédération suisse des ouvriers du commerce, des transports et de l'alimentation	24,043	24,402	10,8
Fédération suisse du personnel des services publics	19,202	19,089	8,5
Fédération suisse des employés des postes, téléphones et télégraphes	8,485	8,553	3,8
Fédération suisse des ouvriers du textile	8,075	7,678	3,5
Fédération suisse des typographes	7,154	7,291	3,2
Fédération suisse des fonctionnaires postaux	3,831	3,861	1,7
Fédération suisse des ouvriers de l'industrie du vêtement et de l'équipement	2,596	2,833	1,2
Fédération suisse des fonctionnaires des télégraphes et téléphones	1,807	1,843	0,8
Fédération suisse des lithographes	1,679	1,698	0,8
Fédération suisse des ouvriers relieurs	1,631	1,715	0,7
Fédération suisse des ouvriers du textile à domicile	1,430	1,379	0,6
Fédération suisse du personnel de la broderie	1,107	1,042	0,5
Fédération suisse des chapeliers	274	276	0,1
	222,381	225,530	100
Association suisse des bouchers et charcutiers		2,368	
		227,898	

L'Association suisse des bouchers et charcutiers n'adhérant à l'Union syndicale suisse que depuis le printemps 1939, nous n'avons pu la faire figurer dans notre statistique. L'évolution des effectifs de l'Union syndicale est traitée dans le numéro de juillet de la «Revue syndicale». Nous ne mentionnons ici que les changements en pour-cent. L'effectif de la Fédération des ouvriers sur métaux et horlogers a augmenté de 29,6 à 30,3 pour cent. Par contre, celui de la Fédération des cheminots a régressé de 14,8 à 14,3 pour cent. En général, aucun changement important n'est enregistré. Le nombre des membres de la Fédération du personnel des services publics s'élève à fin 1938 à 29,1 pour cent contre 29,8 l'année précédente.

L'Union fédérative du personnel des entreprises et administrations publiques groupe les fédérations suivantes:

	Effectifs		En %
	1937	1938	1938
* Fédération suisse des cheminots	32,882	32,320	43,4
* Fédération suisse du personnel des travaux publics	19,202	19,089	25,6
* Fédération des employés des postes, téléphones et télégraphes	8,485	8,553	11,5
* Fédération suisse des fonctionnaires postaux .	3,831	3,861	5,2
Société suisse des buralistes postaux	2,679	2,575	3,5
Fédération suisse des employés des douanes .	2,370	2,510	3,4
* Fédération suisse des fonctionnaires des télégraphes et téléphones	1,807	1,843	2,5
Association suisse des fonctionnaires fédéraux des administrations centrales	1,228	2,170	2,9
Association suisse des fonctionnaires aux douanes	846	885	1,2
* Fédération suisse des ouvriers sur métaux et horlogers (fabriques d'armes et de munitions)	580	630	0,8
	73,910	74,436	100

Le total des membres s'est élevé de 500 au cours de l'année écoulée. Ce fait est dû à l'accroissement des membres de l'Association des fonctionnaires fédéraux des administrations centrales qui a enregistré 942 nouvelles unités, élevant ainsi l'effectif à 2,9 pour cent. Les organisations précédées d'un astérisque sont également affiliées à l'Union syndicale suisse. Les quatre autres organisations comptent 8140 membres soit le 10,9 pour cent de l'effectif total de l'Union fédérative.

La Fédération des sociétés suisses d'employés comprend les organisations suivantes:

	Effectifs		En %
	1937	1938	1938
Société suisse des commerçants	39,316	37,817	62,8
Fédération suisse des contremaîtres	7,010	7,079	11,7
Association suisse des employés de banque . .	6,470	6,643	11,4
Union Helvetia	5,971	5,962	9,9
Société suisse des voyageurs de commerce «Hermès»	1,220	1,258	2,0
Société suisse de musique	710	710	1,2
Société suisse des contremaîtres du bâtiment . .	425	440	0,7
Association suisse des techniciens-géomètres . .	231	236	0,3
	61,353	60,145	100

La Société suisse des commerçants ne put conserver l'effectif atteint par le grand accroissement des membres en 1937 et elle enregistra même une perte de 1500 unités. Son effectif a régressé de 63,7 à 62,8 pour cent. Le total des membres de la Fédération des sociétés suisses d'employés a diminué de 1208.

Les fédérations de tendance confessionnelle politique donnent les chiffres ci-après:

	Effectifs		
	1936	1937	1938
Fédération suisse des syndicats chrétiens-nationaux	39,539	39,850	39,976
Association suisse des ouvriers et employés évangéliques	12,905	12,583	12,750
Union syndicale suisse des ouvriers indépendants	3,510 *	3,325 *	3,265 *
	55,954	55,758	55,991

* Membres des caisses de chômage.

La Fédération suisse des syndicats chrétiens-nationaux signale dans son organe officiel, «Der Gewerkschafter», une augmentation de 1500 membres. Cependant, sur la base de ses propres données, publiées antérieurement, on constate que l'accroissement ne serait que de 26 unités. En outre, nous savons que parmi les personnes inscrites comme membres un grand nombre d'entre elles ne font partie que des caisses de chômage et ne paient de ce fait aucune cotisation syndicale. L'Association suisse des ouvriers évangéliques accuse une augmentation de 166 membres, ce qui compense en partie la perte de l'année précédente.

En ce qui concerne l'Union syndicale suisse des ouvriers indépendants, apparentée au Parti radical, nous indiquons comme d'habitude le nombre des membres de la caisse de chômage, cette organisation n'exerçant pas un contrôle exact. Le nombre des membres de ladite caisse de chômage diminue d'année en année; l'an dernier, la régression était de 60 unités.

Par la même occasion, nous tenons à signaler que la caisse de chômage du *Front national*, qui groupait 1600 membres, a complètement disparu du tableau.

A la fin de 1938, l'effectif total des organisations de faîte susmentionnées était de 349,806 unités, soit 3191 membres de plus que l'année précédente. Le pourcentage qui revient à l'Union syndicale suisse est de 64,5 contre 64,1 l'an dernier. L'effectif des sociétés suisses d'employés tombe de 17,9 à 17,2 pour cent. Les organisations de l'Union fédérative, pour autant qu'elles n'adhèrent pas à l'Union syndicale suisse, comptent le 2,3 pour cent des ouvriers organisés; la Fédération des syndicats chrétiens-nationaux en compte le 11,4 pour cent, les syndicats évangéliques le 3,7 pour cent et les ouvriers indépendants le 1 pour cent.

Dans l'Internationale.

FÉDÉRATION INTERNATIONALE DU TEXTILE. Le 25^e congrès de la Fédération internationale des syndicats du textile s'est réuni cette année à Stockholm. Plus de 70 délégués de 10 pays y prirent part. On remarquait en outre la présence d'une délégation de la Confédération syndicale suédoise, du Bureau international du travail et d'autres délégations. Le congrès fut salué par le premier ministre de Suède, Per Albin Hansson. Le rapport présenté au congrès par le secrétariat annonçait un effectif de 580,234 membres répartis dans 14 pays. Pour remplacer le secrétaire décédé, Tom Shaw, et le secrétaire intérimaire, le congrès a élu, comme secrétaire, James Stott, anglais.

Diverses questions ont été traitées, notamment celles concernant la semaine de 40 heures, les congrès payés, les conventions collectives, les méthodes de rémunération et de travail, la lutte pour la démocratie.

Bibliographie.

Le Traducteur, journal allemand-français pour l'étude comparée des deux langues. — Quiconque s'intéresse à l'étude des langues allemande et française trouvera dans cette publication un moyen agréable et peu coûteux de se perfectionner. — Demander un numéro spécimen gratis à l'administration du *Traducteur*, La Chaux-de-Fonds.